



Bodilis, Commana, Guiclan, Guimiliau, Lampaul, Landivisiau, Lanneufret, Loc Eguiner, Locmélar, Plougar, Plougourvest, Plounéventer, Plouvorn, Plouzévédé, St Cadou, St Derrien, St Eloy, St Sauveur, St Servais, St Thégonnec, St Vougay, Sizun, Trézilidé



## Le « Mois Missionnaire Mondial » voulu par le Pape François pour toute l'Eglise se termine...

Son but était de nous sensibiliser, de nous renouveler, dans l'attitude de « disciples-missionnaires », de nous mettre en état de sortie pour annoncer et proposer la foi.

Dans notre paroisse, cet appel s'est concrétisé en deux directions essentielles, voulues par l'équipe pastorale :

- la lecture personnelle de la lettre pastorale de notre évêque, de Pâques dernier. Et l'incitation à réfléchir et à répondre aux invitations qu'elle contient.
- L'invitation pour toutes les équipes paroissiales à se retrouver pour méditer et partager cette lettre pastorale et ainsi se renouveler dans l'engagement à servir la vie de notre paroisse, en se recentrant sur l'essentiel : accueillir le don de l'Esprit-Saint pour proposer la foi.

Au terme de cette mobilisation, nous avons rencontré l'une des ces équipes... Elle a la particularité de former une communauté humaine stable et unique dans notre paroisse : la communauté de nos Soeurs Joséfinas.

Lors d'un partage avec notre curé, voici en quelques phrases comment elles ont ressenti cet appel à une mobilisation nouvelle pour la mission...

### - Mes Soeurs, comment avez-vous vécu personnellement ce Mois Missionnaire Mondial ?

-D'abord nous l'avons vécu comme une invitation pressante de notre évêque et du Pape à regarder notre vie de baptisées et notre engagement dans la vie religieuse, envoyées nous-mêmes en mission dans ce diocèse du Finistère.

Depuis deux ans que nous sommes arrivées en Bretagne, nous sentons bien l'urgence d'un nouveau dynamisme missionnaire pour que vivent les paroisses dans un monde qui s'éloigne de Dieu, mais qui le cherche aussi ! Et nous oblige à repenser la proposition de la foi : faire connaître Jésus et son Evangile, témoigner de la joie de croire...

Notre Supérieure Générale est venue nous visiter en mai dernier. Elle nous a encouragées à nous enraciner dans notre mission de religieuses envoyées en mission du Brésil vers cette paroisse St Tiviziau – Bro Landi.

Puis nous avons vécu ce mois missionnaire au rythme des événements qui ont marqué notre paroisse : d'abord la reprise de la rentrée et surtout l'ordination presbytérale de notre frère Sébastien ... la fête paroissiale et la messe qu'il a présidée. Ce furent de bons moments de grâce que le Seigneur nous a donné de vivre ! C'est important d'en avoir conscience...

Nous avons aussi profité des différents rendez-vous que le diocèse nous a proposés. Il y a eu, par exemple, la conférence à St Jacques, lors du dimanche de la fête paroissiale, sur ce thème du Mois Missionnaire. Puis nous avons aussi participé à Lesneven au week-end festif de clôture.

### - Et en communauté ? Comment avez-vous ressenti cet appel ?

- D'abord n'oublions pas que, tous, nous sommes envoyés ! « Baptisés et envoyés » tel est bien le thème de ce Mois Missionnaire : « l'Eglise du Christ en mission dans le monde ! ». Il s'agit d'abord d'entendre de manière nouvelle que les disciples du Christ sont tous envoyés par Lui dans la force de l'Esprit-Saint : négliger cela, c'est négliger la grâce de la foi que nous avons reçue et qui nous fait vivre. Elle nous fait vivre parce qu'elle nous porte et en même temps elle fait de nous des hommes, des femmes, des enfants réunis dans la joie de croire et d'être sauvés. Si cela ne se voit pas, si notre paroisse ne se renouvelle pas, c'est que nous nous laissons comme anesthésier, comme si nous n'avions pas d'espérance pour le monde. « Ravive en toi le don de Dieu ! » dit Paul à son disciple Timothée.

Bien sûr aujourd'hui nous savons que l'Eglise connaît des difficultés, mais cela ne nous empêche pas d'être des croyants authentiques, au contraire cela devrait nous stimuler chacun et tous ensemble !

Nous sommes paroissiennes avec vous tous ... et nous recevons, comme chacun, l'appel à être au monde pour la cause de l'Evangile de Jésus.



Sœurs Edileusa, Fernanda et Graças dans leur bureau

Ensuite, nous sommes baptisées et consacrées, envoyées dans la vie cette paroisse. Nous y avons donc une place particulière certes ... mais tous nous avons une place unique et irremplaçable : d'abord par ce que nous sommes et pour une présence que personne ne pourra prendre à notre place.

Nous voyons bien que la présence et le service d'une seule personne est riche et primordiale et qu'à deux, dix ou plus nous pouvons vraiment changer le visage et la mission de notre paroisse ... en commençant par les lieux où nous vivons et les personnes qui sont nos proches, dans nos familles d'abord.

En communauté, nous avons cette présence particulière de religieuses, toutes les trois ensemble et dans nos liens avec de nombreux paroissiens. Nous avons donc relu ce que nous vivions et réfléchi aussi pour repenser cette présence, l'affermir, l'adapter ... et dans la prière nous avons discerné quelques choix prioritaires. La prière commune et l'échange avec notre curé et l'équipe pastorale nous ont permis d'avancer ainsi.

### - Des priorités ? Quelles sont-elles alors ?

- **La première serait de « sortir »** ! Maintenant nous connaissons assez bien la paroisse et la région ; nous avons appris à devenir (un peu!) bretonnes ! C'est un bon signe pour nous...

Nous travaillons étroitement avec les acteurs paroissiaux ; nous avons notre place et notre présence à la maison paroissiale de Landivisiau. Avec notre maison communautaire de St Thégonnec, ce sont des lieux importants pour rencontrer, accueillir, ouvrir notre porte.

Mais nous pensons que cela ne suffit pas. Il nous faut être plus avec les gens et les gens avec nous !

Et que cela puisse être contagieux : « sortir » de nous-mêmes / Oser la rencontre au nom de Jésus parce qu'il est venu pour tous et qu'en Lui nous sommes tous frères et sœurs.

**Ensuite nous continuons à nous investir dans les différentes propositions paroissiales : il y a l'Enfance Missionnaire, le catéchuménat des adultes, l'adoration eucharistique paroissiale, l'aumônerie pour les collégiens...** On voit bien que ces lieux de présence sont importants dans la vie de notre paroisse. Et qu'il faut les soutenir et les développer...

Et puis nous avons aussi imaginé des lieux nouveaux de présence et service...

### Remise de la croix aux enfants en 1<sup>e</sup> année de catéchèse

- **samedi 9 novembre** : à l'église de Plougourvest à 11h.

- **samedi 16 novembre** : à l'église de Locmélar à 11h

**Aumônerie des collégiens** : Rencontres tous les jeudis de 17h à 18h au presbytère de Sizun.

Contact : Sr Edileusa 02 98 68 94 79 ou 06 22 69 26 87.

jeunesparoissebrolandi@orange.fr

### Confirmation : le 24 novembre à Landivisiau

21 jeunes se sont préparés à recevoir la confirmation sur notre paroisse.

Ils se sont préparés en équipes, puis lors d'une journée de retraite où chacun, selon son âge, a pu approfondir ce que voulait dire « être confirmé ». Après une marche méditative, ils ont découvert le vitrail de la Pentecôte de la chapelle N.D. de Lambader et entendu le témoignage du père Sébastien DAVY.

Chacun a rédigé une lettre destinée à expliquer à notre Evêque la raison de sa demande de confirmation.

### - Et quels sont ces lieux ?

- D'abord il s'agit de rencontrer l'autre... Chacune d'entre nous s'y sent appelée parce que baptisée.

La porte de notre maison est ouverte... Et nous voudrions aussi sortir et visiter les personnes chez elles, particulièrement celles qui sont seules, âgées, malades, qui ont besoin de fraternité dans la rencontre fidèle. Nous pensons aussi aux maisons de retraite et de soins de la paroisse...

Et 'rencontrer l'autre' ne relève pas d'une mission particulière à recevoir ... nous l'avons reçue tous comme 'disciples-missionnaires'.

Ensuite, toutes les trois ensemble, nous avons imaginé pouvoir aider les gens à se rencontrer au nom de Jésus et pour la prière et la louange. Ainsi deux projets nous sont venus : **former un groupe de prière avec les personnes migrantes**, notamment celles qui parlent le portugais comme nous. Et proposer aussi de **prier simplement le chapelet en réunissant quelques chrétiens** dans les églises les plus 'petites' de notre paroisse ... comme le vivent déjà certains paroissiens. Nous voudrions encourager et soutenir cela.

Et toujours pour servir la prière des disciples réunis, nous réfléchissons avec l'équipe pastorale à deux initiatives :

– **proposer un groupe de lecture priante qui, chaque semaine, prendrait le temps et le goût de découvrir l'Evangile du dimanche qui vient.** Une rencontre simple, une démarche fraternelle d'abord, comme nous l'avons vécu avec les 'maisons d'Evangile' au carême dernier.

– Par ailleurs, nous aimerions aussi proposer, avec la mallette de prière pour les vocations, de **visiter une famille, une maison pour un rendez-vous hebdomadaire de prière ensemble.**

**Merci chères Sœurs ! Merci pour votre présence parmi nous, votre témoignage qui nous encourage... Et bon vent pour ces projets !**

P. Jean-Yves

### Rencontre des catéchistes

**jeudi 14 novembre** : rencontre des catéchistes de la paroisse (écoles primaires catholiques et catéchèse paroissiale).

18h : adoration à l'église de Saint Thégonnec

19h : pique nique tiré du sac chez les sœurs

20h : échanges autour de la lettre de notre évêque



La rencontre avec notre Evêque leur a prouvé que leurs lettres avaient été lues avec attention et ils ont pu lui poser des questions.

Ils vous invitent à participer et à les accompagner le **dimanche 24 novembre à 10h30** à l'église de Landivisiau pour le sacrement de la confirmation.

Venez nombreux !!!

**Les Pères François GUEGUEN et Joseph CONGAR, originaires de notre paroisse sont décédés tous les deux à la maison de retraite de Kéraudren.** Les obsèques de P. François GUEGUEN ont été célébrées samedi 2 novembre à 14h30 en l'église de Plouzévéde, celles de P. Joseph CONGAR, le même jour à 16h30 à l'église de Landivisiau.

François était né le 9 juillet 1930 à Plougar et avait été ordonné prêtre le 29 juin 1955.

Il avait exercé les ministères suivants :

- 1955 : Vicaire stagiaire à Plourin-Lès-Morlaix
- 1956 : Surveillant à Saint-Pol-de-Léon
- 1957 : Vicaire au Passage – Lanriec, à Elliant, à Plouescat
- 1975 : Aumônier à l'école du Nivot et Chargé du Cloître-Pleyben
- 1979 : Vicaire économiste de Lennon
- 1982 : Chargé de la paroisse de Plouguerneau
- 1988 : Aumônier de l'hôpital de Morlaix
- 2003 : Se retire au presbytère de Penzé
- 2013 : Se retire au Manoir de Keraudren

***Nous prions pour eux, en les confiant à Dieu notre Père afin qu'il les accueille avec tous les saints dans sa joie et dans sa lumière. Nous assurons les membres de leurs familles de notre sympathie dans leur peine.***

### **17 novembre : Journée nationale du Secours Catholique et journée mondiale des pauvres**

Cette journée coïncidera avec la 3<sup>ème</sup> Journée Mondiale des Pauvres, instituée par le pape François. Dans son message, le pape exhorte notamment « à chercher, avec chaque personne pauvre que vous rencontrez, ce dont elle a vraiment besoin : à ne pas vous arrêter à la première nécessité matérielle, mais à découvrir la bonté qui se cache dans son cœur, en vous faisant attentifs à sa culture et à sa façon de s'exprimer, pour pouvoir entamer un véritable dialogue fraternel ».

Souvenons-nous « qu'il faut parfois peu de choses pour redonner l'espérance : il suffit de s'arrêter, sourire, écouter. Pendant un jour laissons de côté les statistiques... Les pauvres sont des personnes à rencontrer » (extrait du message du pape François pour la 3<sup>ème</sup> Journée Mondiale des pauvres).

Chacun connaît l'importance et le rôle du Secours Catholique, service d'Eglise, dans la lutte contre la pauvreté. Pour poursuivre sa mission d'aide et d'accompagnement des plus démunis celui-ci a besoin de votre aide. Alors merci d'avance pour votre générosité !

***Des enveloppes pour votre don sont à votre disposition dans les églises ce dimanche 10 novembre pour la collecte du dimanche 17.***

Joseph était né le 15 janvier 1928 à Landivisiau et avait été ordonné prêtre le 29 juin 1954.

Il avait exercé les ministères suivants :

- 1954 : Instituteur de l'école des garçons de Plouescat
- 1957 à 1964: Directeur d'écoles à Loperhet, l'Île de Batz, Plouédern
- 1964 : Professeur à l'école du Sacré-Cœur de Guissény
- 1968 : Directeur de l'école Saint-Joseph à Plabennec
- 1976 à 1995 : Chargé des paroisses de Pleuven et Clohars-Fouesnant puis de Loctudy, de Henvic.
- 1995 : Aumônier de la maison de retraite de St-Vincent de Landivisiau et de celle de Kervoanec à Plougourvest.
- 2003 : Se retire à Landivisiau
- 2014 : Se retire au Manoir de Keraudren

### **Nous nous sommes unis au deuil des familles :**

**à Plouneventer :** Mme Yvette VIGOUROUX, Mme Marie-Ange MONOT.

**à Plouzévéde :** Père François GUEGUEN. dimanche 17 novembre, messe recommandée pour les défunts de la famille Guéguen (Père Guéguen, ses 2 sœurs décédées cette année et son frère l'année dernière) et messe en lien avec les obsèques de M. Ernest PENN (de Plougourvest).

**à Trézilidé :** Mme Jeanne MENESGUEN.

**à Plouvorn :** Mme Jeanne PERROT.

**à Landivisiau :** M. LE JEUNE, M. Jean BLEAS, Mme Joëlle ROZEC, Père Joseph CONGAR, Mme Suzanne GODEC, Dimanche 10 novembre, messe en lien avec les obsèques de Mme Joëlle ROZEC.

**à Plougourvest :** M. Ernest PENN, M. Gilbert PICHON,

**à Lampaul-Guimiliau :** M. Jean-Yves CLOAREC, Androu LEMERCIER, M. Jean KERHERVE,

**à Sizun :** Mme Marie Thérèse PRIGENT. Dimanche 10 novembre, messe en lien avec ses obsèques.

Dimanche 17 novembre, messe en lien avec les obsèques de M. François FITAMANT.

### **Aumôneries des maisons de retraite**

**Landivisiau : Vendredi à 10h45.** Célébration de la Parole les 15 et 22 novembre.

**Plougourvest : Samedi à 11h.** Célébration de la Parole les 16 et 23 novembre.

**Sizun : Vendredi à 17h.** Célébration de la Parole le 22 novembre.

**S<sup>t</sup> Thégonnec : Vendredi à 16h30.** Messe le 15 novembre. Célébration de la Parole le 22 novembre.

**Plouvorn : Vendredi à 16h30.** Célébration de la Parole le 15 novembre. Messe le 22 novembre.

### **On embauche !!! des bénévoles...**

- Pour l'église de Landivisiau :**
  - 1 personne pour le ménage de l'église le samedi matin (équipe de 2 personnes)
  - 1 à 2 personnes pour fleurir l'église le vendredi soir ou le samedi matin, 1 semaine sur 3 (équipe de 2 personnes)

**Pour l'accueil à la maison paroissiale :** 1 personne (2h1/2 dans la matinée ou l'après-midi 1 jour par quinzaine)

**Merci de s'adresser à l'accueil de la maison paroissiale aux heures de permanence (tél : 02 98 68 11 63)**

MESSES DU MOIS DE NOVEMBRE 2019	
Paroisse Saint Tiviziau – Bro Landi	
samedi messe à 18h	dimanche messe à 10h30
Samedi 9 novembre	Dimanche 10 novembre
32 <sup>e</sup> dimanche du Temps ordinaire	
Plouénéventer	Plouzévédé - Sizun Landivisiau
Samedi 16 novembre	Dimanche 17 novembre
33 <sup>e</sup> dimanche du Temps ordinaire	
Guiclan	Plouzévédé - Sizun Landivisiau
Samedi 23 novembre	Dimanche 24 novembre
34 <sup>e</sup> dimanche du Temps ordinaire	
Plouénéventer	<b>MESSE DU SACREMENT DE CONFIRMATION Landivisiau</b>  <i>Une seule Messe dans notre paroisse présidée par notre évêque Monseigneur Dognin</i>
Samedi 30 novembre	Dimanche 1 <sup>er</sup> décembre
1 <sup>er</sup> dimanche de l'Avent	
Guiclan	Plouzévédé - Sizun Landivisiau

■ **Lundi 11 novembre : Messe à Landivisiau à 10h30.**  
Célébration de la Parole à Loc-Eguiner St Thégon. à 10h30.



**Enfance missionnaire : Prochaine réunion samedi 23 novembre** de 10h à 11h30 à la maison paroissiale.

### Répétition de chants pour l'Avent et Noël

le 27 novembre à 20h à la Maison paroissiale de Landivisiau. Ouvert à tous.



**DENIER DE L'ÉGLISE** : la fin de la campagne 2019 approche. Les chiffres ne sont pas bons : 13% de moins que l'an passé, à fin septembre, en raison d'un moindre nombre de donateurs.

A ce rythme nous ne couvrirons même pas les dépenses courantes de l'année. Merci de nous aider à redresser cette situation.

### FORMATIONS – CONFÉRENCES

P. Jean-Yves et l'équipe de coordination des funérailles invitent les acteurs de l'organisation des funérailles à une rencontre : **jeudi 21 novembre de 9h à 16h30 à St Jacques – Guiclan.**

**S'inscrire auprès du Relais de funérailles de votre clocher pour le vendredi 15 novembre.**

### Don du sang – Landivisiau – Espace des Capucins

Vendredi 15 novembre de 11h30 à 15h30.  
18, 19 et 20 novembre, de 8h à 12h30.



### MESSES EN SEMAINE DANS LA PAROISSE

#### ■ A la chapelle de Lourdes :

- mardi à 18h\*
- mercredi à 18h\*
- jeudi à 9h15
- vendredi à 9h15

\* Prêtre présent à 17h30 pour accueil spirituel et/ou réconciliation.

Pas de messe le mardi 12 nov.

#### ■ A l'église de Plouvorn : mercredi à 9h15.

*Si le prêtre était empêché, les fidèles réunis prient ensemble. Les petites fraternités de prière qui se réunissent dans la paroisse peuvent à l'occasion solliciter la visite d'un prêtre et la célébration de la messe.*

**A Plouvorn vendredi 22 novembre**, nous sommes tous invités par l'aumônerie des gendarmes à 10 h à l'église : messe patronale de la Sainte-Geneviève.

- Messe à 9h30 à l'église de Locmélard :  
Le samedi 16 novembre.

### TEMPS DE PRIÈRE

■ **Adoration du Saint Sacrement** à l'église de **Saint Thégonnec**, tous les jeudis à 18h.

■ **Temps de prière à l'église, de 18h30 à 19h**

- 15 novembre : Saint Derrien
- 22 novembre :

■ **Chapelet** à la chapelle de Lambader, tous les jours, y compris samedi et dimanche, à 8h30.

### FORMATIONS – CONFÉRENCES - DIVERS

■ **FILM ÉTHIOPIE *Marcher pour Genna* (Noël)** réalisé et présenté par Olivier Bourguet

Film primé à Nice, Pärnu (Estonie), Torello (Espagne),

**jeudi 14 novembre à 19 h 30**, salle Tournemine, Landivisiau

**Renseignements et Réservations**

06 66 91 16 04 mail : [anne.zongo29@gmail.com](mailto:anne.zongo29@gmail.com)

Tarif unique : 7 € - Gratuit moins de 12 ans - boisson offerte à l'entracte

Organisé par l'association NE LAADO,

aide au développement d'un village au BURKINA FASO



■ **Week-end de réflexion : Traverser les conflits de la vie**

Animation : Olivier Belleil, Philosophe et théologien de formation, il a publié plusieurs ouvrages, notamment sur la spiritualité conjugale et la paternité.

Du vend. 15 novembre (18 h) au dim. 17 novembre (17 h)

Maison d'accueil Ile Blanche—Impasse de l'Ile Blanche—

29241 LOCQUIREC Tél : 02 98 67 43 72 –

Mail : [ileblanchelocquirec@wanadoo.fr](mailto:ileblanchelocquirec@wanadoo.fr)

### Contacts

Site internet :

<http://www.paroisselandivisiau.fr>

contact avec prêtres et services



**Pour recevoir "Le Lien" par internet, dès sa parution le vendredi après-midi, il suffit d'en faire la demande à : [bulletinparoissebrolandi@orange.fr](mailto:bulletinparoissebrolandi@orange.fr)**

**Accueil à la maison paroissiale** : 2, place de lourdes. Landivisiau  
du lundi au vendredi : 9h30 - 11h30 et 14h30 - 17h.  
le samedi : de 9h30 à 11h30.

02 98 68 11 63  
[secretariatparoissebrolandi@orange.fr](mailto:secretariatparoissebrolandi@orange.fr)